

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 6.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.483 Fuentes, 4. APARTADO 632

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 20 céntimos línea.
Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

¿A cuándo se espera?

Bizarramente tratan los periódicos de la latente cuestión económica y de la ley de Subsistencias. Especialmente, en lo que a ésta respecta, se están sacando las ventajas y los inconvenientes de ella, haciendo análisis muy meritorios. Se ha puesto sobre el tapete un tema sugestivo: las Cooperativas. Por cierto que «La Época» hace unos cargos muy graciosos al Ayuntamiento de Madrid. Pide muy galanamente peras al olmo. ¿Cómo quieren que se interese en eso de las Cooperativas, una Corporación compuesta en su mayoría de industriales, de abogados de gremios y de interesados en las ganancias de estos señores?

Sí que estaría muy bien que el Ayuntamiento hiciera estas cosas, y es mucha verdad que el papel que a él le corresponde desempeñar es de los más importantes. Hemos visto Memorias y estudios referentes a otros Ayuntamientos de capitales europeas que nos han causado asombro. Pero este Ayuntamiento de Madrid no nos inspira ninguna confianza. Aparte de nuestros representantes, los cuatro concejales socialistas que luchan tenazmente contra una masa aplastante de intereses particulares y de ambiciones personales que son las que se imponen, ¿qué hay allí que sea capaz de darnos una leve esperanza?

Presidiendo el Municipio, una nulidad tan grande como la del Sr. Prast, industrial y de alma industrializada, que no sabe ni entiende de otras necesidades que de las de su caja, ni de otros intereses que de los gremios, a los que está sujeto. El Sr. Prast, cuya gestión en el asunto del pan fué tan desastrosa. El Sr. Prast, espíritu pequeño, cobardelo, que respondió con la más bochornosa de las fugas a los asedios desesperados de los miles de hambrientos que había en Madrid... ¿Esa cabeza diminuta de hortería enriquecido habría de ser quien llevara a la práctica las grandes cosas que un Ayuntamiento honrado y civilizado pudiera y debería hacer?

Y junto a él, constituyendo su fuerza, una colección de señores que, ó son comerciantes de bajos vuelos, ó son leguleyos de quien mejor pague. No; no puede ser. ¿Qué plaga tan triste sería para Madrid que se constituyeran Cooperativas bajo los auspicios de toda la tropa de tragonazos y tragoncillos que dominan con el número de sus votos en la Casa de la Villa? ¿Por qué, sino porque se sabe esto, porque se sabía que tanto monta un acudalado pródigo que un administrador ladrón, pues ambos arruinan la más próspera hacienda; nos hemos opuesto constantemente a aquella Cooperativa de pan que el Sr. Alvarez Arranz proponía hace poco? No es por ese lado por donde hallarían remedio los males que al pueblo aquejan.

Y, sin embargo, ese remedio es urgente, urgentísimo. El hambre continúa haciendo estragos. La pavorosa situación se ha agravado ahora con motivo de las devastaciones que ha hecho el temporal en todas partes. Y el Gobierno y sus órganos y los demás periódicos, en vez de perder lastimosamente el tiempo discutiendo si es galgo ó podenco la ley, debieran empezar ya a aplicarla aquí, a pedir su aplicación a éstos.

¿A cuándo se aguarda, si no? ¿Cuál es el momento que se cree oportuno para aplicar la ley? ¿Es que se espera, como prólogo indispensable, que la sirvan de heraldo las descargas de la guardia civil?...

El momento oportuno era hace algunos meses. ¿Qué no será hoy?

A través de la Internacional

Un artículo de Victor Adler.

Hasta ahora Víctor Adler había venido guardando un silencio absoluto en lo que se refiere a la guerra. El gran socialista austriaco no había expresado opinión en ningún sentido. Los redactores de su periódico, el «Arbeiterzeitung», seguían la política de la mayoría alemana, sin que el viejo leader interviniera en su labor.

Ultimamente Adler ha publicado un artículo, en el que busca la fórmula de allanar el conflicto entre los diferentes Partidos Socialistas. Defiende calorosamente a la Social Democracia Alemana y austriaca de las críticas que la han dirigido los socialistas franceses. Según Adler, la Social Democracia Alemana no podía obrar de otro modo que como ha obrado. No habla para nada de la oposición que existe en el

La ocupación de Tánger

Desde que el Gobierno suspendió las sesiones de Cortes se habla otra vez con insistencia de la ocupación de Tánger por nuestras tropas. Se insiste en afirmar que los viajes del general Silvestre y del representante español en Tánger, que hace poco estuvieron en Madrid, se relacionaron con este asunto.

«La Tribuna» dedicó anoche un extenso artículo abogando por que esta ocupación se realice cuanto antes.

Para «La Tribuna», que sueña con hazañas extraordinarias, no sabemos inspirada en qué móviles, representa la ocupación de Tánger el momento culminante de nuestra actuación en la política marroquí; empresa que debe realizarse, porque, según su criterio, lo exige la dignidad de España, concepto que precedió a todos nuestros desastres.

Añade «La Tribuna» lo que sigue, y que tiene una excepcional importancia: «Nos consta que la iniciativa de este hecho trascendentalísimo partió de una alta personalidad, que tiene como ideal de su reinado legar a su patria un ancho campo de expansión a las actividades de la raza al otro lado del Estrecho.»

Dejando al periódico casi maurista y germanófilo la responsabilidad de su aserto, que dado su carácter de monárquico no hubiera osado hacer a no constarle su veracidad, conviene no hagarle cargo de la gravedad que encierra.

Es la más alta personalidad del Estado español la que desea acometamos esta empresa, que sería verdaderamente desastrosa para nuestro país y que representaría el momento culminante de nuestra política marroquí; es decir, en el que recaerían sobre nosotros los daños de la aventura de Marruecos nos proporciona desde 1909—gobernando Mauri, conviene no olvidarlo—, que aumentarían en proporción a la trascendencia del empeño.

Por ello estimamos que las izquierdas recogerán la indicación de «La Tribuna» y que opondrán sus esfuerzos contra la realización de esta nueva empresa, más peligrosa que las anteriores, y cuyo responsable conocemos de antemano.

Sería extraordinario que, cuando el país hambriento, sin vitalidad, reclama imperiosamente nos recojamos en el interior para dedicarnos a nuestra reconstitución, los deseos de una minoría ambiciosa, loca, imperialista y militarista, en vez de retirarnos de Marruecos, como el único patriotismo posible demanda, nos mezclara en otra aventura más funesta que la que nos desangra y arruina.

Entérese el país.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

La opinión yanqui contra Alemania

Un Congreso contraproducente.

El 30 de enero se celebró en Washington una reunión de delegados de Sociedades germanizantes, a instancias de Richard Barthold, alemán nacionalizado en los Estados Unidos y miembro del Congreso.

Se dice por los propagandistas que estaban representados en la reunión cinco millones de alemanes é irlandeses. Este último elemento no es ya, después de las devastaciones de Bélgica y del voto del «Home-Rule», tan germanófilo como anteriormente. Harían mal los alemanes en confiar demasiado en él.

El orden del día de la sesión celebrada, que duró la jornada entera, dice que se fundaría una Sociedad nacional pro Germania para combatir a los periódicos hostiles a Alemania y a los candidatos en las elecciones que no fueran partidarios de la «Kultura», y otras medidas por el mismo estilo.

Las revueltas sudamericanas

En «El Economista Paraguayo» ha aparecido un notable artículo que reproduce íntegro nuestro querido colega de Buenos Aires «La Vanguardia», y que tiene también un alto interés para nosotros, los españoles, que por tantos lazos espirituales y de sangre estamos unidos a aquellos inquietos países sudamericanos.

«La Vanguardia» hace preceder al artículo estas palabras, que hacemos nuestras, puesto que en el mismo sentimiento socialista están inspiradas: «De acuerdo, en general, con las conclusiones del autor, debemos observar sólo la impropiedad de la terminología que á veces emplea.

Lo que él llama «espíritu revolucionario» es para nosotros espíritu anárquico ó de revuelta, que caracteriza universalmente a la política sudamericana y está tan lejos de parecerse á los históricos movimientos revolucionarios.»

Y á la revolución, añadimos nosotros, que el Socialismo predica y hará. Una observación última: nótese la sorprendente semejanza de los procedimientos «revolucionarios» (!!) de los Gobiernos americanos que el artículo señala, con los de los Gobiernos españoles.

He aquí el artículo de «El Economista Paraguayo»:

«El Paraguay, como todos los países hispanoamericanos, encuentra sobre el camino de su desarrollo á un enemigo implacable que no perdona. Ese enemigo es el «espíritu revolucionario» de una enorme porción de sus habitantes, casi en «todas» las manifestaciones de la vida pública.

El espíritu revolucionario de Sudamérica tiene raíces muy lejanas: arranca en la psiquis colectiva de los fundadores de las diversas patrias sudamericanas, los hidalgos conquistadores; psiquis dura y mística, orgullosa y egotista, impaciente y contraria al esfuerzo lento y continuo, maridada con el alma del indio, morador de la selva ó pampa inmensa; discolor, altiva, guerrera, rebelde á todas las disciplinas, despreciadora de los bienes y de las molices de la cultura. Ese espíritu revolucionario se amamantó, creció y prosperó en medio de las condiciones sociales, económicas y culturales de la inmensa campaña sudamericana, caracterizada por el despoblamiento, donde el antojo y las empresas legales é ilegales de los moradores pueden desarrollarse libremente, sin encontrar el freno, moral ni material, de una verdadera disciplina social.

Complejo en sus orígenes y en las condiciones exteriores que lo sostienen y favorecen, el espíritu revolucionario de Sudamérica es un compuesto de los ingredientes más diversos. Aquí hay de todo: mucha preocupación del estómago y un poco de idealismo, apetitos vulgares y patriotismo «sui generis», sed inextinguible de mandar, lucirse, dominar, y un grano de amor platónico al progreso; pero, sobre todo, hay aquí una ausencia de escrúpulos y de consideraciones al prójimo, un desprecio á todo lo que existe fuera del propio yo, un egoísmo ingenioso hasta la ferocidad, una impaciencia sin freno, la que atropella y lleva por delante todo lo que se opone á la inmediata ó rápida realización de sus intenciones y deseos. ¿Quién contará todo el mal indecible que el espíritu revolucionario hizo á los países de sudamérica? Tal como es, ese espíritu se presenta como negación y enemigo de todos los instintos y de todas las fuerzas sociales, productoras de progreso y de cultura. Así es que el grado de progreso y cultura de los diversos países sudamericanos se encuentra en proporción directa con el grado de disminución del espíritu revolucionario.

El espíritu revolucionario allí, donde existe, penetra y roe todas las manifestaciones de la vida pública. Sería error creer que el espíritu revolucionario no tiene por dominio sino la arena política, es decir, la lucha por el Poder. Es cierto que éste constituye el principal, si no el único objeto del espíritu revolucionario. Pero donde éste vive y prospera—como en el Uruguay, Venezuela, Colombia, Perú, etc.—, el espíritu revolucionario se manifiesta igualmente en la obra gubernativa, en la discusión de los asuntos públicos, en la justicia, en las finanzas, en toda la acción económica y cultural del Estado. El espíritu revolucionario, negación y contrario de la evolución, del desarrollo paulatino y normal, del esfuerzo lento y paciente, aborda todos los proble-

razones está compensada con la fluición de insultos.»

Otro: «En vano intentarán ejercer influencia sobre los actos y la política de este Gobierno en un sentido favorable á Alemania, y obtener que los ciudadanos americanos aplaudan las empresas sanguinarias y las degollaciones, tan caras á su emperador.»

Otro: «Los americanos no pueden tolerar esta intervención de extranjeros en sus asuntos, y menos de extranjeros acaudalados que se han hecho americanos, pero que conservan el ideal de una Alemania autocrática y justifican la aversión de Bernhardt de que la Patria tenía en ellos una de sus fuerzas políticas y militares.»

Otro: «Esa actitud es una locura y un escándalo.»

Otro, finalmente (el «New-York Times»): «El pueblo americano entero está firme como una roca en su reprobación contra una guerra que Alemania ha consentido, ha animado, ha provocado. Si los pro germanos de América persisten en dar cabezadas contra esa roca, tanto peor para sus cabezas.»

El resultado de la propaganda germanófila en los Estados Unidos no puede ser más halagüeño... para los enemigos del imperialismo y del militarismo prusianos.

AGROPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

Para tratar de las próximas elecciones de diputados provinciales se cita á los afiliados por el orden de distrito, día y fecha siguientes, de ocho á diez de la noche:

- Chamberí: el miércoles, 24 de febrero.
- Latina: el viernes, 26.
- Centro y Hospicio: el lunes, 1 de marzo.
- Congreso y Hospital: el martes, 2.
- Universidad y Palacio: el miércoles, 3.
- Inclusa y Buenavista: el viernes, 5.

Los compañeros á quienes interese algun noticia electoral pueden dirigirse, todos los días, hasta las diez de la noche, á la secretaria núm. 48 de la Casa del Pueblo, donde un compañero del Comité les informará de cuanto sobre este asunto deseen.

A bofetadas con Caillaux

LISBOA.—La Prensa recoge noticia de una violenta disputa sostenida ayer entre el ex presidente del Consejo francés M. Caillaux y un hijo del conde de Burnay.

Este encontró al viajero cerca del Hotel Continental; le dirigió la palabra, logrando que el político francés le escuchara; entablaron una discusión, y ésta degeneró en tan violenta disputa, que los dos interlocutores, furiosos, después de cambiar algunos insultos, se acometieron y abofetearon.

Por «El Socialista».

Suscripción permanente.	
Donativos	Centenas.
Suma anterior.....	46.808,90
Bilbao.—Sociedad de Obreros Marítimos Subterráneos.....	25
Ibiza.—Sociedad La Marítima Terrestre.....	5
Madrid.—L. Torrent, 0,15; D. Tavera, 0,25; J. de Villena, 5; Torrelavega.—A. Sáiz, 0,20; V. Sáiz, 0,40; J. Quintanal, 0,10; J. Zamamillo, 0,30; L. Sáiz, 0,30; F. Pérez, 0,30; C. F. Fier, 0,30; A. Fernández, 0,30; A. Herrera, 0,20; C. Social, 1,10.	3,50
Suma total hasta hoy.....	46.842,90

Marruecos

NOTICIAS OFICIALES

El comandante jefe de Tetuán telegrafía que anteayer recobraron su libertad, sin rescate, los españoles Luis Gómeo Velasco, Rosalía Sedano Fernández y Josefa Lasó Cambero, que se hallaban cautivos en El-Hams, y que fueron hechos prisioneros por los moros en diciembre último, al rebasar el servicio de seguridad del camino del Rincón.

Continúa el temporal en el Estrecho. Los telegramas oficiales de Marruecos recibidos hoy comunican que en Melilla continúa reinando un fuerte temporal, no habiendo podido llegar el correo de Málaga, y que en Larache ha sido preciso, en vista de la furia del temporal, cerrar el puerto. En Ceuta y Tetuán no ocurre novedad.

Poetas socialistas

Yo atisbo... :- :-

Luz adentro. Veámos... Píezala humilde... Una mesa, una lámpara... Una mujer cesando junto á un niño, y un hombre, que se rie mientras habla... ¿Qué dice?... No es alegre lo que dice, pese á sus carecadas: lo denuncia el aján con que la esposa da vueltas y más vueltas á la máquina.

Medroso el niño su marada esconde; el hombre arado calla; la mujer, como absorba en la costura, inclina, triste, la doliente espalda; y hasta á mí, que estoy fuera y voy sin rumbo, de aquel silencio la opresión me alcanza.

De pronto, como herida por un rayo, se desliza la máquina, y á la puerta que el hombre se dirige la mujer se abalanza. El vacía. Ella tiende las suplicantes manos descarnadas... ¿Quién vencerá, me digo, pegando al vidrio mi curiosa cara. Pero ¡qué!... Son los puños del más fuerte que el obstáculo apartan, es el soplo del aire que reanima la incierta luz de moribunda lámpara, y es la mujer, que sobre el niño posa ojos llenos de lágrimas...

Después las manos trémulas prosiguen gonando el pan de tres pocas mañana.

LA DESTRUCCION DE BELGICA

Cálculo de las pérdidas.

Objetos	Libras esterlinas.
Lieja y alrededores: edificios, comercio y fuertes.....	6.916.000
Termonde: comercio y edificios.....	1.104.000
Lovaina: Universidad, edificios y comercio.....	7.432.000
Abrschot.....	248.000
Malinas: catedral, trabajos de arte, etc.....	1.532.000
Namur: edificios, comercio y fuertes.....	4.786.400
Dinant.....	3.194.000
Charleroi y alrededores: edificios y fábricas.....	20.632.000
Mons.....	136.000
Perjuicios ocasionados á los distritos rurales: granos, ganado, cerdos, ovejías, caballos y villas saqueadas y quemadas.....	56.722.800
Amberes y alrededores: fuertes, comercio y edificios, mercaderías y alimentos.....	20.230.000
Perjuicios ocasionados por intervención del comercio, órdenes canceladas, pérdida de salarios, etc.....	40.000.000
Estado: edificios, ferrocarriles, monumentos, puentes, caminos, etc.....	48.000.000
Localidades varias.....	1.184.400
TOTAL.....	212.057.600

Reducido á papel resulta, según este cálculo, que las pérdidas sufridas por Bélgica durante la mitad del tiempo que va de guerra llegan á la fabulosa suma de 2.428.059.520 pesos moneda nacional. Del número de vidas que cuesta á Bélgica esta guerra brutal nada se dice en dicho cuadro, pero es aterradora.

LA TRAGEDIA EUROPEA

INFORMACION DE LA GUERRA

En Occidente

cial; que no atropellen el Poder judicial, única garantía de justicia en el país, cuando aquél no aparece como dócil instrumento de su política ó lo que es peor todavía—cuando no se presta á los intereses particulares de los grandes caciques de partido; que no consideren la tolerancia, frente á los adversarios y á la opinión independiente, como graciosa condescendencia ó noble generosidad, que pueden cambiar en cualquier hora, sino como un deber primordial, impuesto por la Constitución, las leyes y el buen sentido; que mezquinen y tengan más consideración por todas las fuerzas vivas del país y por todos los elementos efectivos del progreso, sin despreciar ninguno; que no consideren como hazña ministerial el simple desbarate de la obra de los antecesores; que enseñen á los voteros de su política á contestar á las críticas objetivas de los actos é iniciativas gubernativas con razones y argumentos, y no con insultos soeces y amenazas; que no inspiren su acción en pasiones mezquinas: odios, rencores, sed de venganza; que... Es verdad que para lograr todo eso habría que rehacer toda la mentalidad nacional, formada por largo atavismo y una serie de condiciones favorables al espíritu revolucionario.

Peró creo en la ley fatal del progreso. Así es que creo que, en un porvenir no demasiado lejano, poco á poco irán desapareciendo de nuestra vida pública las manifestaciones más malélicas del espíritu revolucionario, que tantos estragos hace entre nosotros. Mientras tanto, la gente cuerda de todas las nacionalidades y de todos los matices políticos debería unirse para combatir al formidable enemigo del país, quien no perdona: el espíritu revolucionario.

Consejo de Ministros

A las seis y media se reunieron ayer tarde, como indicamos, los ministros en la Presidencia.

El de Fomento era portador de dos expedientes: uno, reglamentando las obras de riego del alto Aragón, y otro, autorizando las obras del pantano de la Peña.

El ministro de Hacienda, de expedientes de trámite.

El de Instrucción dijo que daría cuenta de expedientes también de trámite y de varias consultas. Para la semana próxima prepara varios asuntos, entre ellos el de la inspección de escuelas.

El ministro de la Gobernación llevaba dos expedientes: uno, para un concurso de local en Barcelona para Giro postal, y otro aprobando el reglamento orgánico del Cuerpo de Telégrafos.

El ministro de Estado manifestó que los amigos de Alfonso Costa le habían hecho una manifestación al llegar á Lisboa con motivo del atentado; pero la policía disolvió á los manifestantes.

Añadió que seguía en la Habana nuestro representante en Méjico, señor Caro, quien se negó á hablar con los periodistas sobre lo acaecido con Carranza.

Cerca de las nueve de la noche terminó el Consejo.

Manifiesto del Sr. Dato que el ministro de Gracia y Justicia, en su calidad de ponente en el asunto, habíase ocupado de la Hidráulica del marqués de Santillana, exponiendo el estado en que se encuentra actualmente.

Como la enumeración de antecedentes y otros detalles es complicada y requiere larga atención, quedó pendiente de estudio para otro día.

Se dió cuenta del expediente de indulto al reo de pena capital de Guadalajara, siendo denegado, después de examen minucioso.

Después se aprobaron los siguientes expedientes:

Fomento.—El de ejecución de las obras complementarias del pantano de la Peña y reglamento para la ejecución y explotación de las obras destinadas á los altos riegos de la región aragonesa.

Otro aprobando el reglamento orgánico del Cuerpo de Telégrafos.

Hacienda.—Uno fijando el capital de varias Sociedades extranjeras para la tributación con arreglo al impuesto de utilidades.

Gracia y Justicia.—Comutación de penas leves y de suministros para el penal de Granada.

Guerra.—Uno aprobando las disposiciones necesarias á fin de abrir el concurso de artículos con destino á los parques de la Intendencia del Norte de África, admitiéndose sólo productos nacionales, salvo el caso de ser declaradas desiertas ó inadmisibles las ofertas que se hiciesen, pudiendo reducirse el precio en un 10 por 100 sobre los españoles.

Accediendo á lo solicitado por muchos padres de familia, se concede una prórroga hasta fin de junio próximo para el abono del segundo y tercer plazos correspondientes á los reclutas de cuota.

Aprobando una real orden aclaratoria de la que regula la representación ante los Tribunales de Melilla, restableciendo el que haya de acudirse por procuradores cuando no comparezcan los interesados.

Adquisición para las prácticas de aviación de tres parcelas de terreno colindantes con el aeródromo de Cuatro Vientos.

INFORMACION DE LA GUERRA

En Occidente

De las operaciones en Francia y Bélgica no hay noticias nuevas á causa de estar interrumpidas por el temporal las comunicaciones con el extranjero.

— Informes de la Prensa francesa dicen que en las regiones industriales de Bélgica la situación es extremadamente crítica y las cuencas hulleras han reducido aún más su rendimiento.

La mayoría de las fábricas se han visto obligadas á interrumpir el trabajo, y la venta de carbón á la industria privada ha cesado casi por completo.

En el Borinage hay existencias de carbón que se calculan en 300.000 toneladas.

El déficit de la mayor parte de las Sociedades mineras del Hainaut es considerable. No sólo se trabaja con pérdidas en aquella región, sino que se percibe con irregularidad el importe de los pedidos.

Las explotaciones de carbón de Borinage se han visto obligadas á entregar á las autoridades alemanas combustible por valor de 556.000 francos.

— Para completar la colección de sus documentos diplomáticos referentes á la guerra, Inglaterra ha publicado los textos de dos cartas cruzadas entre el presidente de la República francesa, M. Poincaré, y el rey Jorge, en vísperas de estallar la conflagración.

La Prensa francesa, comentando dichas cartas, dice que ellas son una prueba irrefutable de que Francia, Inglaterra y Rusia, deseadas de mantener la paz, hicieron hasta el último instante todo lo posible para evitar la catástrofe.

Hea qui unos párrafos de la carta de Poincaré al rey de Inglaterra:

«De cuantos informes poseemos se deduce que si Alemania tuviese la certeza de que el Gobierno inglés no habría de intervenir en un conflicto que afectara á Francia, sería inevitable la guerra, y que, por el contrario, de hallarse Alemania segura de que la «Entente» iba á robustecerse en circunstancias decisivas hasta su consolidación en los campos de batalla, serían muchas las probabilidades de que no se turbase la paz.

Indudablemente, nuestros acuerdos, de carácter militar y marítimo, en nada cohiben la libertad de acción del Gobierno de V. M. En las cartas cambiadas en 1912 entre sir Edward Grey y M. Cambon, Inglaterra y Francia se comprometieron sólo á deliberar en el caso de tensión europea y á estudiar juntas la conveniencia hipotética de una acción común.

Opino que de la forma de expresión y de la conducta del Gobierno británico dependen, á partir de ahora, las posibilidades de una solución pacífica.»

Y á continuación copiamos lo sustancial de la respuesta del rey Jorge:

«Personalmente realicé todos los esfuerzos imaginables por encontrar una solución que permitiera, al menos, el aplazamiento de operaciones militares activas y á la vez de tiempo á las potencias para discutir con calma. Es mi propósito perseverar sin desmayos en esos esfuerzos mientras quede alguna esperanza de arreglo amistoso.

En cuanto á la actitud de mi país, los acontecimientos sufren modificaciones tan rápidas, que es difícil prever lo que haya de ocurrir; pero puede tener la seguridad V. E. de que mi Gobierno «continuará» con toda libertad «la discusión» sincera con M. Cambon acerca de todos los puntos de interés para ambas naciones.»

Rusos, alemanes y austriacos

Las operaciones que se desarrollan en las fronteras rusoalemanas absorben en los actuales momentos la atención de todos los críticos militares.

«The Times», de Londres, publica el siguiente despacho de Petrogrado, referente á la nueva ofensiva de los alemanes:

«Según el último comunicado ruso, parece que el mariscal Hindenburg trata de envolver Varsovia.

Sin embargo, los técnicos militares hacen notar que Plock es vecino de Novogeorgiewski, reputada por ser una de las fortalezas más importantes del mundo, y recuerdan que la primera invasión alemana fué detenida en Augustowo, no lejos de la plaza fuerte de Ossowiec.

Parece claro que la tentativa actual está condenada á un fracaso cierto, á no ser que el enemigo dispusiera de tropas muy considerables.

Y no hay razón para creer que tenga tropas disponibles en número suficiente.»

Y el crítico militar del citado periódico, coronel Repington, dice:

«Sólo una gran derrota, con la consiguiente dispersión de los ejércitos rusos, podría aprovechar á Alemania y le permitiría volverse del Este para comenzar de nuevo su marcha sobre París, que fué y sigue siendo el objeto de sus anhelos.

No habrá obtenido verdaderamente éxitos reales si al fin de esa ofensiva del Este, durante la cual está segura de tener pérdidas tan terribles como

las sufridas ante Varsovia, los ejércitos rusos siguen intactos y la resolución de Rusia no ha sido quebrantada.

La amenaza de esas legiones, que se acrecentarán de día en día á medida que los nuevos aprovisionamientos de hombres y municiones lleguen á su frente, y que desplegarán continuamente fuerzas cada vez más considerables, seguirá suspendida sobre Alemania como una nube preñada de rayos.

Y según los ejércitos alemanes van penetrando en Rusia, su situación será peor.

Sin embargo, no debemos estimar por debajo de su valor la potencia que extraerá Alemania de la masa de hombres que entrena actualmente y de su buena preparación para la guerra.

Peró la fuerza se opondrá á la fuerza, y contra más grande sea el esfuerzo alemán en el Este, más brillante será la perspectiva de los aliados en el Oeste.

Nada todavía puede alarmarnos seriamente acerca de la situación actual de los ejércitos rusos, porque todo el centro de la larga línea de Varsovia á los Cárpatos sigue intacto y formidable entre sus manos.»

— Las últimas noticias que sobre las operaciones se tienen son las siguientes:

Un comunicado oficial alemán dice que los ejércitos del kaiser han tenido que detenerse en su marcha ofensiva porque los rusos han llegado á su línea de defensa.

Un telegrama de Petrogrado, fechado el 21, comunica que un regimiento de lanceros, que cayó prisionero de los rusos con todos sus oficiales y su coronel, ha sido enviado al interior de Rusia.

Y un radiograma de Poldhu, de la madrugada anterior, dice que ha comenzado el movimiento ruso contra el avance alemán por la parte de la Prusia oriental. Las fuerzas rusas avanzan al Norte del río Narew, en un frente de 180 kilómetros, y atacan violentamente los caminos de Johannesburg y Thorn. Este movimiento tiene su base en la línea de fortalezas que sigue el curso del Narew hasta Ossowiec. En la Polonia septentrional ha caído abundante nieve.

La agonía del militarismo

El periodista y oficial de reserva del ejército alemán, Lehmann, hace en un artículo las siguientes observaciones:

«Nuestra aristocracia militar ha disminuido en tales proporciones, que después de la guerra tendremos un nuevo ejército, democráticamente mandado, como en Francia.

En efecto, si se consultan las listas oficiales de muertos y heridos, se comprueba que los diez regimientos alemanes que pasaban por ser los más selectos han perdido, por término medio, un 50 por 100 de sus oficiales.

En tiempos de paz esos regimientos contaban 180 oficiales. Hoy sólo cuentan 78. La cuarta parte de los coronales ha desaparecido. Las dos terceras partes de los capitanes faltan.

De aquí á algunos meses—escribe el comandante Lehmann—el ejército será mandado por oficiales que han subido por sus propios méritos, los cuales reemplazarán ventajosamente á los que no tenían más título que la nobleza de la sangre.

Esos nuevos oficiales no heredarán, acaso, los instintos de sus predecesores, y durante el tiempo de paz podrán favorecer el desarrollo de las ideas socialistas en oposición con los que se han hecho los campeones del militarismo.»

En las provincias del Norte de Alemania los herederos varones de los grandes apellidos han desaparecido.

Lo mismo ocurre en el Brandeburgo y en la Pomerania, la cuna de los Hohenzollern.

Ocho príncipes de las 23 familias reinantes han resultado muertos ó heridos.

Además de sus hijos, el kaiser ha tenido en el frente nueve primos y sobrinos. Seis han quedado fuera de combate.

En las listas de los muertos figuran estos apellidos ilustres: Bismarck, Moltke, Bülow, Blucher, Bredow, Kleist, Stein, Falkenklayer y otros.

Noticias diversas

El «Vorwaerts» anuncia que Rosa Luxemburgo ha empezado á sufrir la condena que le fué impuesta por sus palabras antimilitaristas en un discurso que pronunció en un mitin.

«Le Gaulois» dice que los alemanes han emprendido un nuevo esfuerzo en Roma para impedir la intervención de Italia. El diputado socialista Sudekun, cuya conducta discute el Partido Socialista alemán, achacándole haberse convertido en agente del kaiser, y el diputado católico Erzberg, han llegado á la ciudad del Tiber para em-

Obreros:

LEED Y PROPAGAD

«El Socialista»

prender una campaña entre los partidos socialista y católico italianos.

«Le Petit Parisien» declara que la Prensa austriaca tiene no poca culpa en el fracaso de las gestiones en Italia de Bülow, por insistir en que Austria no renunciará al dominio del Adriático ni cederá Trieste y Pola, como tampoco consentirá que Viena quede en manos de Italia.

Los guardas del Retiro

y el robo de la estatua de Campoamor

Nos han visitado en nuestra Redacción los tres guardas del Retiro á quien injustificadamente, cometiendo un verdadero atropello, por una botarata más del Sr. Prast y por un nuevo acto de soberbia de ese señor endiosado que hace de director de paseos y arbolado, D. Cecilio Rodríguez, se ha despedido.

Nuestros amigos nos han dicho lo siguiente:

«Solicitamos se aclare el servicio de los guardas del Retiro en la forma que se hace por la noche.

Hay 14 guardas para dicho servicio, distribuidos en esta forma:

Guardas inamovibles, seis, en las puertas; dos guardas para servicio del jefe: uno, para acompañar al jefe y familia, y el otro, enfrente de la casa del jefe; de los seis restantes, uno acompaña al guarda mayor de noche cuando da los recorridos de vigilancia; otro, en el Campo Grande, el cual tiene un perímetro de dos kilómetros y tiene que guardar dos retretes; dos cuartos de herramienta, las Exposiciones, tres viveros y el cajón del guarda, que está á una distancia, próximamente, de 400 metros de la estatua de Campoamor, la cual está á 10 ó 12 metros de un gallinero y tocando á la Casa de Fieras; dicho gallinero es particular, y todo esto unido distrae mucho tiempo, siendo imposible la completa custodia de cuanto se nos tiene encomendado, máxime teniendo «catorce horas seguidas de servicio».

Otro guarda de los castigados se hallaba en distinto cuartel, y tenía á su custodia la estufa de Salamanca y laderas, y como les está absolutamente prohibido el juntarse y el salir de su demarcación, ¿cómo iba á ver lo que pasaba en el cuartel de otro compañero? Y, por lo tanto, ¿qué culpa tiene del bárbaro atentado á la estatua de Campoamor?

El otro castigado estaba en el cajón del almacén y no puede moverse de allí, por lo que pasó también inadvertido para él el dicho deplorable suceso.

Por tanto, con justicia pedimos—nos dicen—se nos reponga en nuestro cargo ó en otro compatible con nuestra clase, caso de estar ya cubiertas dichas plazas.»

En efecto, con la absurda y arbitraria resolución se deja á tres honrados obreros, con numerosos hijos, sin poder darles de comer desde hace ya ocho días.

El SOCIALISTA una su voz á cuantos han pedido la reposición de estos tres obreros en los puestos que ocupaban.

De depurar responsabilidades, más arriba es donde hay que apuntar, señor Prast. No abajo, á los humildes, que ninguna tienen.

Cónsules de España

Mientras damos algunos datos edificantes sobre «distinguidos» representantes de España en Repúblicas americanas; mientras preparamos otros acerca del «honorable» diplomata que está representando á nuestro país en Bélgica; mientras acabamos de saborear los hechos últimamente reseñados del «digno» cónsul en Orán de nuestra nación, digamos algo, que algo hay que decir también, del cónsul español en Gibraltar.

Recibimos noticias de nuestros amigos de la Sociedad de Braceros de Carbón Mineral, de La Línea, cuyos trabajos se efectúan en la plaza de Gibraltar, principalmente. En Gibraltar existe una Federación patronal que tiene unos estatutos que regulan los precios y condiciones del trabajo de carga y descarga en los muelles. Pero estas condiciones no se cumplen, en perjuicio de los obreros, de los cuales se abusa de un modo escandaloso.

El citado cónsul de España en Gibraltar, emparentado con miembros de la Federación patronal, tiene interés determinado en que las justas reclamaciones de los obreros no sean atendidas. El único que en la plaza inglesa representa á España es, pues, el que menos atiende á las querrelas de los obreros españoles, y éstos se encuentran indefensos ante el atropello que se hace de sus derechos. Por el contrario: el que tiene el deber de protegerles es el primero que se pone de parte de los que atropellan. Le van intereses de familia en ello.

A cada ejemplar de diplomata que sacamos á relucir hay que cogerle con pinzas.

¿Cómo está el Cuerpo consular? Seguramente que si esto se lo dijéramos al ministro de Estado se indignaría mucho. Nos contestaría con la fórmula oficial:

«Esos señores son unos dignos funcionarios. Representan dignamente á su país...»

A lo que representan dignamente es al ministro y á la Compañía. Pero á España, no.

Un ciclón recorre España

Grandes daños materiales.—Muchos muertos y heridos.

Las costas españolas, muchos pueblos agrícolas, una gran parte de nuestra Nación, ha sufrido la devastación espantosa de las fuerzas de la Naturaleza desencadenadas. Como una ráfaga de destrucción y de muerte, el huracán ha pasado por España, destruyendo haciendas, arrasando cosechas, inutilizando los frutos del trabajo de muchos miles de hombres. Hambre, miseria, ruinas—¡más hambre, más miseria, más ruinas aun!—ha sido el resultado de esta invasión del huracán, de la que damos una información detallada...

Horas de angustia son éstas para familias infinitas; para todos los que se sientan ennoblecidos por el sentimiento de amor á la Humanidad. Y no esas horas, precisamente, «en que rezan á solas los ateos», como decía torcidamente Campoamor, sino esas en que todo hombre de corazón y de conciencia piense en que la lucha contra la Naturaleza no producirá miserias el día santo en que sea toda la Humanidad la que afronte sus embates y la que esté unida fraternalmente para vencerla. Si hoy produce miserias y dolores es porque, junto á su saña, está la saña, más negra y más vil aun, del maldito sistema de la propiedad privada.

EN MADRID

El ciclón de ayer produjo desperfectos en el arbolado y en algunas casas en construcción.

Las líneas telefónicas interurbanas, y más aun las telegráficas, han sufrido desperfectos, que en algunos puntos son de importancia.

El servicio telegráfico con el extranjero quedó ayer interrumpido, y con provincias se cursaba con gran retraso y enormes dificultades.

En algunas regiones el temporal ha alcanzado proporciones aterradoras.

El transeunte Mariano Murciano, de cuarenta y ocho años, al atravesar la calle de los Abades, tuvo la desgracia de que se le cayera encima un cascote desprendido de una obra de dicha calle.

Conducido Mariano á la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa, los facultativos de guardia le apreciaron una herida de pronóstico reservado en la región parietal derecha.

EN CATALUÑA

BARCELONA.—Desde por la mañana el viento huracanado en ráfagas impetuosas empezó á causar grandes daños.

Arboles corpulentos, toldos y quioscos de las ramblas fueron arrancados de cuajo.

El Museo Zoológico fué destechado, como igualmente parte del Parque Zoológico.

El teatro Condal, situado en el Palleto, ha sufrido grandes daños. El viento se ha llevado las cubiertas y derribado los tabiques, hasta el punto de quedar el edificio amenazando ruina. No se permite el acceso al edificio ni acercarse á gran distancia.

Tres adornos de piedra del cimborrio de la catedral cayeron á la plaza, no causando daño por milagro.

Gran número de objetos situados en los terrados han sido lanzados á la calle.

En algunas ha tenido que interrumpirse el tránsito por la caída de postes. El viento ha arrancado también la techumbre de varios mercados.

En muchas obras en construcción el viento derribó los andamiajes, haciéndolos caer con estrépito.

En la calle del Campo Sagrado rompió un cable de tracción eléctrica, matando al caballo de un coche mortuorio.

En las barridas extremas los daños son también importantísimos.

En San Andrés de Palomar se ha hundido una chimenea, cayendo los restos sobre varios obreros, de los que hirió á dos.

Los postes de los cables telefónicos y de energía eléctrica fueron derribados.

Muchos fardos del muelle han sido volados por el vendaval.

También se asegura que ha volado el coche ripert en la rambla de la Universidad, resultando algunos contusos.

El mar está alborotadísimo. Su aspecto es imponente.

La marejada se nota hasta en las escolleras del muelle de la Paz.

Los barcos anclados en el antepuerto han corrido peligro, por ser insuficientes las amarras.

El vapor «Emilia Pérez» rompió los cables que le sujetaban á tierra y fué á chocar contra el vapor «Reina Victoria Eugenia» y el «Montserrat», causando averías.

setarle, y á las dos de la tarde continuaban la operación.

Los otros buques anclados en el puerto, en especial los de vela, han sufrido grandes averías, perdiendo las velas y sufriendo daños al chocar unos con otros.

Las cubiertas de los tinglados del muelle volaron también, quedando al descubierto los mismos.

Las operaciones de carga y descarga no se han podido realizar.

No ha entrado ni salido buque alguno.

A algunos kilómetros de la costa el mar está imposible.

En la playa han sido voladas por el temporal algunas casetas de los carabineros.

Por la tarde, el viento siguió con mucha más fuerza, derribando incluso grandes paredones en construcción.

En las calles del Ensanche, resultaron 15 personas heridas, algunas de gravedad.

Han desaparecido muchas casillas de consumos y en la fundición de la Compañía Terrestre y Marítima se cayó una chimenea, sin que ocurriese desgracias.

Voló el techo del cinematógrafo Cupido y arrebató la mayoría de los puestos del mercado de los Encantes.

En la fábrica propiedad de D. Julio Fons, situada en San Andrés, se desplomó una chimenea sobre la cubierta del cobertizo de las máquinas y la caldera hizo explosión, derrumbándose el local.

Resultaron dos obreros muertos, uno herido grave y otros varios, cuyas lesiones fueron calificadas de pronóstico reservado.

Por haberse desplomado la pared de una cerca situada junto á la vía del ferrocarril de Sarrriá, cedió el talud y quedó interceptada la vía.

En la calle de las Cortes, esquina á la de Lauria, se desplomó una pared, sepultando á tres obreros, que fueron extraídos de entre los escombros gravemente heridos.

Otra pared se hundió en Viladomat, cogiendo á un niño, que fué extraído muerto de entre los escombros.

En muchas fábricas han volado los secaderos, y en la Vidriera española ha desaparecido la cubierta de la maquinaria, sufriendo ésta grandes desperfectos.

Varias calles están obstruidas. Han volado algunos eripetes de la Compañía Lataterzal, resultando en estos accidentes un cochero con las piernas rotas y gravemente heridos el conductor y cuatro viajeros, dos hombres y dos mujeres.

En la calle del Angel se ha derrumbado la pared del Depósito Municipal, resultando dos heridos graves.

Se hundió en la calle de Mallorca la cubierta de los almacenes del contrastista Sr. Miró, sepultando á un hombre y á una mujer, que fueron extraídos muertos.

En la calle de Aribau una ráfaga de viento derribó á un niño de once años, arrojándolo contra un carro que pasaba en aquel momento. El niño fué arrollado por el vehículo.

EN SANTANDER

SANTANDER.—El temporal nocturno desarrollado al amanecer de ayer alcanzó proporciones enormes, causando grandísimos daños en la ciudad y en los pueblos.

En esta población se han hundido casas en varios puntos y han sido arrancados de cuajo árboles magníficos en los jardines del bulevar, en el paseo del Sardinero y alameda de Oviedo.

La red telefónica quedó destruida. En el Sardinero el huracán derribó el edificio del «garage» de la Segunda Playa, donde está el aeroplano del aviador D. Salvador Hedilla.

El edificio quedó en ruinas y la gran puerta de entrada y parte de la techumbre han sido proyectadas á más de 150 metros de distancia. El aeroplano no ha sufrido averías de importancia.

En el paseo del bulevar del Muelle, cerca del monumento á Pereda, destruyó el viento el arbolado y derribó el magnífico templete metálico que se construyó el año pasado y las columnas quedaron rotas al caer la cubierta.

El vapor inglés «Victoria», impulsado por una racha muy intensa, garró anclas y fué á parar al otro lado de la bahía.

Los remolcadores pequeños han intentado, infructuosamente, arrastrarlo hasta el canal.

Hasta ahora, el buque no ha sufrido daños de importancia.

Témese que hayan ocurrido naufragios y también desgracias en el interior de la provincia, pues no se recuerda un huracán tan violento desde hace muchos años.

EN VALENCIA

VALENCIA.—Hace muchos años que no se había desarrollado en esta capital un temporal tan fuerte como el de ayer.

El huracán arrasó muchos pastos.

Han sido destruidas muchas casetas del mercado de carnes.

En muchos puntos han sido desprendidos cables de los tranvías, del telegrafo y del teléfono, interrumpiéndose casi todos los servicios.

Las autoridades han adoptado grandes precauciones para evitar nuevas desgracias.

En el Hospital han ingresado hasta ahora 14 heridos, cuatro de ellos graves. Han sido visitados por las autoridades.

También se tienen noticias de que en los pueblos cercanos al huracán ha hecho grandes destrozos y ocasionado víctimas.

En la línea férrea de Alberique el aire arrojó al río un tren de mercancías, no ocurriendo desgracias por milagro.

En el pueblo de Cuarte de Poble se derrumbó la techumbre de un almacén, resultando heridos varios obreros y uno muerto.

Entre los heridos figura Carmen Sánchez Aliaga, de veintitrés años. Su estado es muy grave.

El gobernador salió para el lugar del suceso.

En la Huerta falleció un labrador á causa de haberse fracturado el cráneo un casote.

En la calle de Guillén de Castro voló un tranvía de tracción animal. El conductor y tres mujeres sufrieron heridas graves. La marquesina de la estación valenciana fué arrastrada por el huracán, sin que causara desgracias.

En las cocheras de los tranvías se hundió la techumbre, hiriendo á varios caballos.

A última hora iban registrados en el hospital 23 accidentados. Se encuentran gravísimos Vicente Pascual Peris, de setenta y tres años, Joaquina San Pedro, de cincuenta, y Matilde Sancha Mateo.

En el campamento de Paterna se vino abajo la techumbre de un barracón donde se albergaban 200 personas. Todas resultaron ileśas.

Parte del pabellón del cuartel de caballería fué destruido por el huracán.

En la línea central de Aragón se ven muchos postes sobre la vía férrea, dificultando la circulación.

Han sido derribadas una garita de la Capitanía general y muchas otras de consumos.

Algunos tranvías suspendieron esta mañana la circulación.

Corre el rumor de haberse hundido en Burjassot una casa en construcción, causando numerosas desgracias.

En los pueblos los daños son inmensos.

En la plaza de toros han venido al suelo varios metros de tapia.

En el molino de Lermá, de Paterna, cayeron varias chimeneas y hubo varios heridos.

Al hundirse las techumbres de los almacenes de Cuarte de Poble todo el personal quedó entre las cajas de naranjas y montones de escombros.

La catástrofe produjo honda impresión en el pueblo. Todo el vecindario acudió, cooperando al salvamento.

Creyéase en un principio que la catástrofe hubiese sido mayor ante los desgarradores lamentos que lanzaban las víctimas.

Estas son un muerto y 20 heridos, en su mayoría mujeres.

El muerto llamábase Onofre Coll Andrés, de veintitrés años, y era encargado del almacén y hermano del dueño.

EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN—El aire ha causado terribles daños.

En la calle de Loyola voló un carro, hiriendo gravemente á una mujer que le conducía.

En la calle de San Martín destruyó un tranvía.

En la subida del Castillo, por un contacto de cable, se originó un incendio. La pronta llegada del servicio de bomberos evitó una catástrofe.

También causó enormes daños en los cementerios.

Fuó derribado un puente en Iguelde, alcanzando á Domingo Arrillaga, que resultó con varias lesiones.

El viento lanzó contra el muro de Miramar al secretario del Consulado de Austria, que sufrió varias heridas.

El temporal comienza á amainar.

Los viajeros que han llegado de Bayona dicen que el huracán causó allí grandes desperfectos, y creen que también algunas víctimas.

EN BILBAO

BILBAO—El viento huracanado duró dos horas, causando numerosas desgracias.

En la calle de Eros derribó el tabique medianero de una casa, desde el tercero al sexto piso, dejando al descubierto las habitaciones, que presentaban extraño aspecto, pues se veían los muebles.

También en la alameda de Recalde derribó el viento la pared del piso tercero de una casa.

En el barrio de Itzabardi arrancó de cuajo el tejado á cuatro casas, dejándola al descubierto, y derribó muchas chimeneas.

Se hundió el tejado de una tonelería en el barrio de Elizabari, resultando gravemente herido el obrero Tomás Torres.

De la torre de la iglesia de Santiago se desprendió un gran rosón.

Fueron derribados infinidad de árboles y faroles, destrozados muchos tejados y rotos cristales á centenares.

En el pueblo de Begoña sufrieron

grandes destrozos los «chalets» de reciente construcción, arrancando en algunos el tejado completo.

Imponente estaba el mar, rebasando las enjambes olas las defensas del puerto.

El velero «Maria», que con el «Gaviota» estaba fondeado en el puerto, rompió las amarras y se estrelló contra una roca, salvándose la tripulación.

DE OTRAS PROVINCIAS

También se reciben telegramas de otras provincias dando cuenta de haberse sentido con dureza el ciclón de ayer.

En Huesca nevó y después el aire arrancó árboles y chimeneas.

En Alicante la crecida del río Segura ha inundado parte de la fértil huerta.

En Sevilla el Guadalquivir va creciendo.

El nivel por Palma del Río es de unos siete metros sobre su nivel ordinario.

En Castellón los daños son gravísimos.

En Burriana el viento derribó la chimenea de la fábrica de aserrar maderas sobre el lavadero.

La techumbre del lavadero se derrumbó, cogiendo entre los escombros á varias lavanderas, algunas de las cuales están heridas de gravedad.

Telegramas oficiales

VALENCIA—En Cuarte de Poble se ha hundido un almacén de naranjas, causando un muerto y 19 heridos.

El viento ha volcado en Alberique un tren, cayendo por el terraplén á la salida del puente del río Verde, resultando cuatro viajeros confundidos.

De Carlet se han escapado tres vagones en dirección á Alquerit, siendo uno volcado fuera de la vía por el viento y conducidos á Carlet los restantes.

El jefe de dicha estación, Sr. Esteve, ha fallecido repentinamente de la impresión producida al ver irse los vagones.

BARCELONA

—A consecuencia del huracán han resultado las desgracias siguientes:

Cuatro muertos, cuatro heridos graves, seis de pronóstico reservado y varios leves.

GRANADA

—A causa del temporal de lluvias se ha desbordado el río Genil en su margen izquierda del término de Santafé, inundando casi todo el término municipal del pueblo de Chauchina y Santafé.

Los daños son de consideración, agravando la crisis obrera rural.

Sin desgracias personales.

MURCIA

—Se ha iniciado el descenso del río Segura.

No han ocurrido desgracias personales.

El valor de la peseta

Pero el pueblo padece hambre.

Desde hace unos días, según leemos en algunos periódicos, el cambio de la peseta obtiene prima sobre las demás monedas europeas y americanas, y acusa á la vez tendencia favorable para seguir ganando cotización.

Es curioso, al mismo tiempo que instructivo, saber qué tanto por ciento gana la peseta, y vamos á decirlo, tomando por base los promedios de los cambios de hoy en Bolsa y las paridades comerciales y arbitrajes.

La peseta tiene, pues, el siguiente beneficio con las restantes monedas:

Con los francos, 2 por 100.

Con las libras esterlinas, 2 por 100.

Con los francos suizos, 6,50 por 100.

Con los dólares, 0,80 por 100.

Con la moneda portuguesa, 28 por 10.

Con las libras, 8 por 100.

Con los marcos, 15,25 por 100.

Con las coronas de Austria, 22,50 por 100.

Todo esto, como ven nuestros compañeros, es muy curioso y muy bonito.

Pero sería mucho mejor que tuviera depreciación, con tal de que los trabajadores dispusieran de unas cuantas.

Porque es lo cierto que sólo los Comillas, Sotá, Aznar, Romanones, etcétera, podrán disfrutar este beneficio, mientras los trabajadores padecen hambre.

Noticias generales

—Acompañados de un atento beselamano hemos recibido de la Embajada francesa los dos siguientes volúmenes:

«Ministerio de Negocios Extranjeros de Francia.—Documentos diplomáticos.—1914.—La guerra europea.—I. Documentos relativos á las negociaciones que han precedido á las declaraciones de guerra por Alemania á Rusia (1 de agosto de 1914) y á Francia (3 de agosto de 1914) declaración del 4 de septiembre de 1914. (Traducción).»

«Las autoridades alemanas.—Informe oficial de la Comisión nombrada para comprobar los actos cometidos en el territorio francés con violación del derecho de gentes.»

Agradecemos estos interesantísimos documentos, cuyo texto viene á fortalecernos en las opiniones que desde el principio de la guerra venimos sustentando contra la barbarie del imperialismo militarista prusiano.

La política

SUMARIO

—Para el sábado próximo está convocada la Junta de Aranceles y Valoraciones á fin de que informe, con arreglo á la ley relativa á las subsistencias, sobre una propuesta que se hace relacionada con los derechos de arancel exigidos á los trigos que á importen del extranjero.

Obtenido dicho informe, el Gobierno determinará el régimen fiscal á que han de someterse los cereales que entren en España ó salgan de los depósitos para el consumo.

—Con referencia á noticias de Méjico recibidas en Washington y que han transmitido de esta capital, parece confirmarse que el general Obregón ha decretado la expulsión de los sacerdotes extranjeros de aquel territorio.

—El alcalde de Madrid, acompañado de varios candidatos monárquicos, confirió ayer con el ministro de la Gobernación acerca de la organización de la campaña electoral que en breve han de realizarse en todos los distritos de Madrid.

La actitud del alcalde es sospechosa. ¿Qué chanchullos prepara?

—El jefe del Gobierno, á falta de noticias, dedicó su conversación con los periodistas al comentario optimista, propio de quien, como él, está libre, suceda lo que suceda, de padecer hambre.

Manifestó que la situación económica de España es muy tranquilizadora, como lo revela el valor de la peseta.

Esta situación se presta á confiar en que la emisión de obligaciones del Tesoro se cubra sin dificultades, y es consecuencia sencillamente de la actitud de España y de no haber perdido nosotros la serenidad en los primeros momentos. Ahora, afortunadamente, agregó, tocamos las ventajas, que seguramente, decimos nosotros, pasan inadvertidas para Juan del Pueblo, que no toca sino perjuicios.

A continuación se refirió el jefe del Gobierno al aumento del precio del pan en Badajoz, carestía que no encuentra justificada, censurando á aquel Ayuntamiento por no haber establecido una tábora reguladora, con lo que hubiera podido evitar el juego de los acaparadores.

Por todo esto entiende el presidente del Consejo que la primera necesidad á que tiene que atender el Gobierno es la de impedir el alza de las subsistencias.

De acuerdo.

El Sr. Dato habló después largamente de nuestra neutralidad, repitiendo cuanto lleva dicho.

Entre los decretos firmados hoy por D. Alfonso figura uno de Gobernación autorizando al Ayuntamiento de Madrid para ampliar la Deuda de su Ensanche, mediante la emisión de 4.500.000 pesetas en títulos al portador, de 500 pesetas cada uno, y otro de Hacienda, concediendo pensión á doña Leonor Pi Arsuaga, hija de don Francisco Pi y Margall.

La labor de nuestros concejales

Economías rechazadas.

NERVA—Los concejales socialistas del Ayuntamiento de Nerva presentaron en aquel Municipio un proyecto de economías detenidas é inteligentemente estudiadas, proyecto que justificaban de este modo en el informe que le precedía:

«La situación angustiosa en que se encuentra económicamente este Ayuntamiento, que al finalizar el año 1914 liquida sus presupuestos con un déficit enorme de 33.035,80 pesetas, sin que se haya recurrido, por los más obligados, á hacerlo, á reducir los gastos, tenida buena cuenta de la sensible y por todos conceptos lamentable disminución de los ingresos, es razón más que poderosa para que nos veamos precisados, rindiendo culto al deber que tenemos de administrar los intereses del común con arreglo á su fuente de producción y á castigar aquellas partidas que, sin perjudicar ni resentir los servicios más indispensables, son susceptibles de reducción.»

Aun siendo lamentable, nos vemos obligados, aunque transitoriamente, á gravar el personal, que, después de todo, y á pesar de la tremenda crisis que todas las clases sociales de la población hace ya tiempo vienen sufriendo, aun no ha sido hasta ahora objeto de ningún sacrificio.

«Si las causas de la difícil situación financiera en que nos encontramos por fin del año 1914 son debidas á la anomalía tremenda atravesada, subsistiendo, por desgracia, como sigue y seguirá subsistiendo ésta, es lógico é indiscutible afirmar que el déficit de pesetas 33.035,80, habido en dicho ejercicio, habrá indefectiblemente que sumarlo no igual, sino mucha mayor cantidad, que llevará á este Municipio á su ruina si, como proponemos, no se reducen los gastos para impedir la bancarrota segura, que, en caso contrario, llegará, sumiendo en el descrédito á nuestra administración é imposibilitando la vida económica municipal.»

La cantidad total á que ascendía la economía era de 53.432,50 pesetas, de la que habría de deducirse lo ya satisfecho en el mes de enero.

Firmaban la proposición nuestros amigos Mallofet, Paz, Pérez Mendoza, Vázquez Getrero, Torice, Osete y Marín.

El presupuesto de economía, como decimos, estaba perfectamente estudiado, haciéndose en él atendibles rebajas de sueldos, suprimiéndose la representación del Ayuntamiento en Madrid, aplazando algunas obras de arreglo de calles que no eran de urgente necesidad, aunque sí de particulares conveniencias; restando cantidades de partidas cuya elevación no estaba muy justificada, etc., etc.

Dicho proyecto fué presentado en la sesión del jueves, 28 de enero, y por acuerdo de la mayoría pasó á estudio de la Comisión de Hacienda (cosa que ocurre siempre con cualquier proyecto que presentan nuestros concejales socialistas: pasarlo á estudio de la Comisión, donde ni uno de nuestros concejales tiene representación).

En la sesión siguiente, jueves, 4 del actual, dicha Comisión, haciendo caso omiso del proyecto presentado por nuestros siete concejales, sometió á la aprobación de los ocho concejales de la mayoría dejar cesante al médico don Francisco Muriel, que lleva más de seis años prestando sus servicios al pueblo con 1.000 pesetas, y dejando á D. Juan Sacaluga, que lleva cuatro meses nada más y cobra 1.500 pesetas, guiados solamente del odio que tienen á los obreros y porque D. Francisco Muriel presta sus servicios al Sindicato y el otro los presta á la Compañía de Riotinto. Esta es la manera de proceder en el Ayuntamiento de Nerva por esos concejales que el pueblo odia.

Pero si la justicia obra como debe, pronto veremos en ese Ayuntamiento á nuestros dos concejales Alvarado y Maqueda, procesados tínicamente con la ruina final de que los obreros no puedan tener mayoría en el Municipio y los caciques puedan hacer y deshacer á su antojo.—Corresponsal.

Enrique de la Vega

Ha muerto Enrique de la Vega, hijo del gran sabinero Ricardo y nieto del no menos gran Ventura. Con el apellido heredó de sus antecesores una gran cantidad de gracia é ingenio y toda la enorme facilidad que tuvieron para versificar.

Enrique de la Vega hacía versos en todo momento, como si para él fuese una necesidad la versificación. En el teatro demostró cualidades apreciables, aunque no llegase á conquistar al gran público en los pocos estrenos en que se presentó. Hubiese tenido menos escrúpulos y un espíritu intrínseco y habría logrado triunfar en las tablas.

Pero Vergueta, el bueno, como le llamábamos sus verdaderos amigos, era demasiado modesto y completamente incapaz de pelear en el terreno de las intrigas.

En varios periódicos y publicaciones socialistas, y aun en EL SOCIALISTA mismo, se publicaron versos y caricaturas hechos por él, pues tenía asimismo una gran facilidad para dibujar.

Su deseo de ser enterrado en Getafe, junto á su ilustre padre, se ha cumplido hoy. A la conducción del cadáver hasta la estación del Mediodía acudió esta mañana gran número de amigos de Vega.

En nuestro ánimo deja el querido Enrique un recuerdo de sincero cariño, al que se hizo acreedor por sus excelentes cualidades morales y por su constante alegría, casi infantil.

J. A. M.

Juventud Socialista Madrileña

Excursiones artísticas.

Como ya se ha indicado, el Comité, de acuerdo con el catedrático de la Universidad Central, nuestro querido compañero Andrés Ovejero, organizó varias excursiones con objeto de aumentar los conocimientos culturales de los jóvenes que á ellas asistían, á las poblaciones cercanas á Madrid en que existen monumentos artísticos.

Estas excursiones se realizarán bajo la dirección del compañero Ovejero, cuya competencia verdaderamente excepcional y conocimientos extraordinarios de la Historia y del Arte nos relevan de todo encomio.

Dentro de unos días se hará público el programa de estas excursiones. Mientras tanto, con el fin de facilitar á los jóvenes el que puedan asistir á ellas, en la secretaría número 14 de la Casa del Pueblo, los lunes y jueves, de nueve de la noche en adelante, se pueden adquirir unos cupones de 25 céntimos, que luego serán canjeables por los billetes del ferrocarril.

Esperamos que esta iniciativa de la Juventud Socialista será bien acogida, y apreciado el sacrificio de nuestro correligionario Andrés Ovejero, cuyos esfuerzos por extender la cultura artística en nuestro Partido son dignos de todo elogio.

Las rentas del obrero

Un carpintero muerto.

La violencia del huracán de ayer escogió por víctimas á dos honrados y laboriosos obreros.

Una de las primeras desgracias fué de consecuencias fatales.

En una obra en construcción de la plaza de Jesús, frente á la finca número 3, hallábase sobre el muro de fábrica de la medianería interior el carpintero de armar Guillermo Sánchez Cuadrado, de cuarenta y nueve años, soltero, natural de Leganés y domiciliado en la calle de Segovia, núm. 10.

Con este obrero trabajaba su ayudante y ambos se hallaban á una altura de 28 metros.

Cuando Guillermo, sosteniendo una maroma, se apoderaba de un «zoquete» para armarle, una brutal ráfaga huracanada le hizo perder el equilibrio, lanzándole al espacio.

Todos los trabajadores que había en la obra acudieron á prestarle auxilio.

La caída desde tan considerable altura fué de tan terrible resultado, que el infeliz jornalero quedó reventado completamente.

El Juzgado de Chamberí, de guardia, se personó en el lugar del desgraciado suceso y practicó todas las diligencias que le competían.

Un cantero gravemente herido.

En las obras de la Gran Vía el obrero cantero Antonio Fernández Salamanca, de cuarenta años, hallábase trabajando tranquilamente.

De improviso el huracán arrastró el toldo ó tenderete que preservaba al obrero de las chubas que saltaban por efecto de los golpes de buril de los compañeros de oficio.

El armatoste fué á caer, precisamente, encima de Antonio Fernández, al que prestaron otros trabajadores inmediato auxilio.

Condujésole á la Casa de Socorro y en ella le apreciaron extensa herida contusa en la cabeza y ligeros síntomas de conmoción. El pronóstico es reservado.

Después de asistido provisionalmente, fué trasladado á su domicilio, calle de San Juan de Dios, núm. 1.

Acción social

Reuniones y convocatorias

Sociedad de Obreros en Artículos de Viaje y Guarnicioneros en General.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 23 del corriente, en su domicilio social, Piemonte, 2 (salón pequeño), á las ocho y media de la noche, para tratar el orden del día de costumbre.

Sociedad General de Vendedores Ambulantes.

Se convoca á junta general extraordinaria, que se celebrará el día 24 del corriente, en su domicilio social, Piemonte, 2 (Casa del Pueblo), salón pequeño, á las nueve de la noche, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º, Lectura y aprobación del acta de la anterior;
- 2.º, Gestiones de la Directiva;
- 3.º, La Directiva pondrá á la sanción de la asamblea varios asuntos de gran interés para todos;
- 4.º, Se dará cuenta del dictamen de la Junta directiva acerca de una proposición presentada por la Cooperativa de consumo de esta Sociedad;
- 5.º, Pregunta y proposiciones de los socios.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para hoy.

En el salón grande: A las nueve de la noche, La Mutualidad Obrera.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros en Artículos de Viaje.

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve de la noche, La Mutualidad Obrera.

Salón pequeño: A las seis y media de la tarde, Sociedad de Peones en General; á las nueve y media de la noche, Sociedad de Vendedores Ambulantes.

Salón terraza: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Obreros Herradores.

Directivas y Comités

Agrupación Socialista de Begoña.

En junta general ordinaria celebrada por esta Agrupación el día 18 del corriente fué elegido el Comité directivo para el año actual, quedando constituido en la siguiente forma:

Presidente, Genaro Ortega; vicepresidente, Valeriano Crespo; tesoroero, Francisco Ortega; secretario, Pablo Sourrouille; vicesecretario, Lorenzo Conde; vocales: Justo Núñez y Cándido Alfaro.

Vida obrera

Los capataces.

Tendremos necesidad de abrir una sección para sacar á la vergüenza pública á esos intermediarios entre el explotador y el explotado que se llaman capataces? Tendremos que recordarles que ellos pueden decir en clase trabajadora también, y que al atropellar á los obreros cometen una indigna ab-

dicación y una verdadera traición contra quienes son sus hermanos?

Un compañero de Ciaño (Asturias) nos escribe hoy denunciándonos que en el grupo «Tras el Cantos» hay un capataz que está empeñado en que los obreros trabajen más horas de las que marca el reglamento, fortificándolo sólo con que le da la real gana á él...

El día 16 vió salir á cuatro obreros por la bocanina á las cinco de la tarde, la hora reglamentaria, y les impuso una multa de tres pesetas cada uno, negándose tozudamente á condonarla, cuando se le han hecho reiterados requerimientos para ello.

No existen leyes ni consideraciones de orden moral para estos despotismos, ensoberbecidos porque el amo, á fuerza de verles lamerle las botas, les dedica una cariñosa sonrisa.

Sin embargo, no abusen, por si alguna vez «se sonríen» los obreros también...

Nuestros muertos

CORRALES DE ZAMORA—El día 19 falleció, víctima de cruel dolencia, el compañero Paulino Garrote, de veinticuatro años, hijo del correligionario Felipe Garrote.

Desempeñaba el difunto Paulino el cargo de dependiente de nuestra Cooperativa, de la cual fué un entusiasta defensor, así como de las ideas redentoras del Socialismo.

Reciban sus desconsolados padres y hermanos el testimonio de nuestro pésame más sincero por la tremenda desgracia que les abruma en los actuales momentos.—C.

SUCESOS

Agresión y suicidio.

En la calle de Mesón de Paredes, número 30, se desarrolló hoy un suceso trágico por causas del amor.

Encerrados en un cuarto de la mencionada casa estaban Anastasio Tarro, de treinta y cuatro años, y Consuelo Rivero, de veintitrés, su amante, ex camarera.

Lo sucedido, según ella, es lo siguiente:

Se encerraron los dos amantes en la habitación, y sin mediar ningún disgusto entre ambos ni haber motivo justificado para ello, Anastasio, que ya en otras ocasiones había manifestado propósitos de matarla, empuñó un revólver, sin que ella lo advirtiese y le descerrajó un tiro, cuya bala fué á dar contra la pared, muy cerca de donde estaba Consuelo.

Esta, que se hallaba medio desnuda, al oír la detonación se precipitó sobre Anastasio, gritando:

—No me mates, por Dios!

Al mismo tiempo que procuraba quitarle con una mano el revólver y con la otra abrir la puerta para escapar.

En esta lucha es cuando Consuelo se hirió en la mano derecha, cayendo al suelo medio desvanecida y rendida por el esfuerzo de la lucha, que fué tan violenta como rápida.

Anastasio creyó que Consuelo se hallaba gravemente herida y se apresuró á salir del cuarto.

Pero á los breves momentos sonó otro tiro y cayó mortalmente herido en el pasillo, con un balazo en la cabeza, sin orificio de salida.

Un panadero y dos guardias de seguridad penetraron en la habitación cuando Consuelo, en ropas menores, salía asustada y temblorosa pidiendo auxilio.

La envolvieron en un capote y la llevaron á la Casa de Socorro del distrito, en cuyo establecimiento fué distribuido asistido, poco después, el agresor y suicida, que presentaba pocas esperanzas de vida.

¿Había referido Consuelo la verdad? ¿Eran exactos los hechos conforme ella los relataba?... ¿Había partido la agresión de su amante Anastasio Tarro ó era obra muy distinta la verdad de los hechos?

Esta era preocupación del juez de guardia para poder dejar bien determinado en las diligencias iniciales del sumario la verdadera forma cómo ocurrió el sangriento drama de la calle de Mesón de Paredes, núm. 30.

Un niño atropellado.

En la calle de Alcalá fué atropellado por un automóvil el niño de once años Julio Hernández, que sufrió diferentes lesiones graves.

ESPECTÁCULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

REAL—(Función 6.ª de abono; 24.ª del turno 1.º)—A las 3, beneficio de la Asociación de la Prensa.

ESPAÑOL—A las 10 (12.ª de abono, función popular). Tierra feja y Trinidad.

PRINCESA—No hay función.

COMEDIA—A las 9,45 (función popular). La loca aventura.

APOLO—A las 9,45 (sencillo). La última ópera (estreno).—A las 11,15, Las señoras del silencio y la Troupe Perezoff.

ALHAMBRA—A las 6 (doblo). Con toda felicidad. Una comedia en el teatro Maxim, de París, por la Troupe Perezoff y El entierro de la sardina.

COMICO—A las 10,30 (doblo). La soñada del cura (dos actos).

ALAS (sencillo). ¡Arriba, caballo moro! Ideal recuento.

PRICE—A las 10. Los ojos del Sol (es. nueva cuatro actos).

ALAS (sencillo). La juventud de los Baskerville (última representación).

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

= Cooperativa Socialista Madrileña =

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 83. = Valencia, 5 (teléfono 4.795). = Pilar, 41 (Gulndalera).
Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.391).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles). { A las doce.—Gacido con sopa. 0,50 pesetas.
{ A las seis.—Menestra del tiempo. 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIA
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesores en Partos. 6 practicantes de Cirugía	Narta.—Abascal, 12, hotel. Ser.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atalaya.—Atocha, 36. Está.—Alcántara, 10, hotel. Tetán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puerta de Valdesa.—Calle de Gerona, 6.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMOS Adultos: Coche con cuatro caballos empujados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.
Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídificas, hipodérmicas y subcutáneas, etcétera, etc.—Clínicas operativas en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesitan por prescripción facultativa.
En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas.

Propietarios: Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALDAD, 12.—Madrid.

¿Sabe usted?

- Cómo funciona un SUBMARINO
- Cómo funciona un TORPEDO
- Cómo funciona una MINA FLOTANTE
- Cómo funciona una MINA SUBMARINA
- Las fuerzas del TRIPLE ACUERDO y de la TRIPLE ALIANZA?

El Almanaque Bailly-Bailliere para 1915 se lo explica.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS * PRECIO: 1,50, 2 y 3 PTAS.

= Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid =
Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 5.166)
Se garantiza el peso y la calidad del producto.
SE SIRVE A DOMICILIO

Trabajadores: leed y propagad EL SOCIALISTA

GASCA
RELOJERO
Cristales á real. Composturas garantizadas, á precios módicos.
TETUAN, 24
(frente al Frontón Central)

Socialistas!
El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio á domicilio.
Cava Baja, 31, carbonería.

= Molino de chocolates =
COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LOPEZ COBOS
Génova, 4.—Teléfono 3.470.

Trajes para niños, Rito Esteban, Farmacia, 3

Los sábados se pone á la venta en toda España la revista semanal ilustrada
"Acción Socialista"
cuyo precio es de 15 céntimos.
Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y reproducción de grabados.

Acción Socialista
Aparece los sábados.
Precio, 15 céntimos

Pastillas Alemanas
del profesor Swanter de Berlín

Tos rebelde, bronquitis, asma, enfisema, catarros, pulmonías, etc.

He aquí los elementos integrales de tan maravillosas pastillas:
Trihid, Trem, Fenil, Metan, Oxisulf, Ant. Bts. T. Bicl. en. Sach. y Escip.
Son una maravilla dentro de la Terapéutica moderna, por lo que los más afortunados doctores del mundo las recetan siempre para las afecciones de las vías respiratorias, haciéndoles salir siempre airoso de su cometido, por ser lo más moderno, racional y científico.
Son el consuelo infalible para los que pasan las noches pesadas de aquella tos ronca que produce vértigos, dolor de cabeza y que parece que agitado cuchillo desgarrar sus entrañas, así mandados al momento. Hace cesar en el acto la terrible tos, ocasiona que origina sus miembros de ira impotente al notar la falta de aire en sus bronquios y pulmones, produciendo estridentes silbidos, haciendo penetrar en ellos corriente impetuosa de aire vivificador que los vuelve á la vida, fluidificando sus mucosas, descomprimiéndolas y haciéndoles expiatorar.
Evitan los catarros y pulmonías y son el preventivo infalible, accionando grandemente sus contraindicaciones.—1,50 pesetas caja en toda España.—Depósito central: Dr. G. Ferreras, calle Vilelona, 1, Barcelona.—Venta en Madrid: Al par mayor: Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 7, y Martín y Durán.—Al detalle: Farmacias Dr. Gayoso, Arenal, 2; Borrell, Puerta del Sol; Farmacia del Globo, plaza de Antón Martín, y principales.—En Zaragoza: Rivet y Chelá.

Obreros: Comprad el almanaque socialista para 1915. **¡SOCIALISTAS!** El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio á domicilio.—Cava Baja, 31, carbonería.

= M. ROCA =

FOTOGRAFIA
Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetán, 20.—Madrid.
Ampliaciones y postales de Mari, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perrenagui, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, Juan A. Molá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc.
Grandes descuentos á Centros y Sociedades

García Ceballos

ENCUADERNADOR
DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamote, ornamentación de libros, etc., etc.
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA

Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio á domicilio.
Padilla, 4.—Centro de Sociedades obreras.—Valencia.

R. FERNÁNDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de presitos, marchamos de plomo, aceros y cartón y aparatos para su utilización en cajas, paquetes, cachorros para libros, etc., etc.
Díjale de largo crédito.—Ficha para pedir y recibir
Calle de las Fuentes, 7.—MADRID
APARTADO DE CORREOS 438

Tarjetas postales

Colección de retratos de socialistas conocidos.

- | | |
|---------------------|---------------------|
| Fabio Iglesias. | Augusto Bebel. |
| Jaime Vera. | Julio Guesde. |
| A. García Quejido. | Enrique Ferri. |
| José Mesa Leompert. | Emilio Vandervelde. |
| Matías G. Latorre. | Victor Adler. |
| Francisco Diego. | |

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.

Pedidos á la administración de EL SOCIALISTA

= Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa =
Garibaldi, 8.—Casa del Pueblo.

Trabajadores! Comprad en esta Cooperativa exactamente en el peso, excelente calidad en los artículos que desecháis y economía en los precios

Folleton de EL SOCIALISTA (20)

OBRAS ESCOGIDAS DE MAXIMO GORKI

EL MATRIMONIO ORLOF

Huvia oía la pregunta ansiosa que le espantaba:

—¿Qué sucederá ahora? ¿Qué sucederá ahora?

La pregunta persistía sin cesar detrás de los cristales y resonaba como un dolor sordo en todo su sér.

—¿Qué sucederá ahora?

La mujer tenía contestarse, aunque la respuesta le apareciese delante de ella á cada instante en forma de visión: su marido, borracho y bestialmente feroz. Pero la apesadumbraba tener que separarse del sueño de una tranquila existencia, afectuosa, amante, y apartaba la amenaza del presentimiento. Y como resplandores de relámpago, atravesaba su conciencia la idea de que si aquello ocurría, si Gregorio se entregaba á la bebida, ella ya no podría vivir con él. Ella le había visto otro, y ella

misma era otra, y la vida pasada despertaba gran terror y repugnancia en su alma y sentimientos nuevos y desconocidos hasta entonces. Pero era mujer, y á la postre, se atribuía la culpa en sus disputas con el esposo.

—¿Y cómo ha pasado eso?... ¡Oh, Dios mío!... Yo me he salido de mis casillas...

Una hora larga pasó todavía en tales pensamientos contradictorios y torturantes.

Vino el día. La niebla cubría la llanura y no se veía el cielo á través de aquella oscuridad gris.

—Matrena, al servicio...

Obedeciendo maquinalmente á aquel llamamiento, que le lanzaron por la puerta de su cuarto, levantóse lentamente de la cama, se vistió de prisa y se dirigió á las barracas. Causó sorpresa general por la laxitud de sus movimientos y su cara enfermiza y ojos apagados.

—Matrena!—parece que estás indispueta—le dijo la doctora.

—No es nada...

—Dilo sin temor. Se te puede reemplazar...

Matrena tuvo vergüenza; no quería delatar su dolor y su temor delante de

aquel sér bueno; pero al mismo tiempo extraño para ella. Y sacando del fondo de su alma un resto de energía, dijo sonriendo á la doctora:

—No es nada. He disputado un poco con mi marido... Pasará en seguida... No es la primera vez...

—¡Pobre!—dijo suspirando la doctora, que conocía su vida.

Matrena sintió deseos de caer á sus pies, ocultar la cabeza entre sus rodillas y sollozar en voz alta... Pero se contuvo, apretó fuertemente los labios y después se pasó la mano por la garganta, como para rechazar el eslozo pronto á escapar.

Relevada del servicio, entró en su cuarto, y antes que nada miró por la ventana. Hacia el edificio, á través de los campos, avanzaba el furgón; sin duda traía un enfermo. De las nubes grises caía una lluvia fina. No se veía nada á lo lejos. Matrena separóse de la ventana, y después de lanzar un suspiro penoso se sentó á la mesa, absorta por la pregunta:

—¿Qué va á ocurrir ahora?—y su corazón palpitaba.

Permaneció largo tiempo sentada, sola, en una pesada semisomnolencia; á cada ruido de pasos por el corredor se

estremecía, se levantaba de la silla, miraba á la puerta...

Y cuando, por último, la puerta se abrió y entró Gregorio, no se estremeció ni se levantó, porque experimentó una sensación tal como si las nubes de otoño, arrancadas del cielo, hubiesen caído de pronto sobre ella, con todo su peso.

Gregorio se detuvo en el dintel, echó por el suelo su gorra calada de agua, y dando fuertes pisadas se adelantó hacia su mujer. El agua caía á chorros de sus ropas. Su cara estaba inflamada, y los labios se le entreabrían en una sonrisa estúpida. Aproximábase y Matrena oía el «glú, glú» del agua en sus botas. Daba compasión, y ella no se lo había representado de aquel modo.

—Estás bien—dijo la mujer dulcemente.

Gregorio movió pesadamente la cabeza y le preguntó:

—¿Quieres que me incline hasta el suelo delante de ti?

Matrena no contestó.

—¿No quieres? Bueno, allá tú... Yo he estado pensando durante todo este tiempo. ¿Me he portado mal contigo, ó no? Parece ser que sí. Por eso, pues,

te digo: ¿Quieres que me incline ante ti?

Ella seguía callando, aspirando el olor de aguardiente que emanaba él, y un sentimiento amargo le roía el alma.

—Oye lo que te digo... ¡No hagas muecas! Aprovechate ahora que estoy tranquilo—decía Gregorio levantando la voz.—Conque, ¿me perdonas?

—Estás borracho—dijo Matrena suspirando.—Mejor es que te acuestes.

—Mientes, no estoy borracho, sino cansado. He andado durante todo este tiempo y he pensado... Sí, vieja mía, he pensado mucho... ¡Y ten cuidado!

—La a menazo con el dedo, sonriendo.

—¿Por qué te callas?

—Porque no puedo hablar contigo.

—¿No puedes? ¿Por qué?

Se encendió de pronto y su voz se afirmó.

—Ayer chillaste y me ofendiste... Pues bien, yo soy el que viene á pedirte perdón... ¿Comprendes bien?

Dijo estas palabras de un modo muy siniestro; sus labios temblaban y sus narices se dilataban. Matrena sabía lo que quería decir aquello, y el pasado resucitó ante ella en imágenes limpias: el sótano, las batallas del sábado, el

hastío profundo y la falta de aire de su existencia.

—Lo comprendo perfectamente—dijo la mujer con dureza.—Lo veo claro... Quieres ser de nuevo una bestia feroz... Bueno...

—Ser una bestia feroz, no es ese el caso... Yo te digo: ¿Me perdonas? ¿Qué es lo que piensas! ¿Acaso tengo necesidad de tu perdón? Me pasaré muy bien sin él... y, sin embargo, quiero que me perdones. ¿Comprendes?

—Déjame tranquila, Gregorio—exclamó la mujer con angustia, apartándose de él.

—¿Que me vaya?—dijo Gorio, riendo con perversidad.—¿Irrme, para que tú te quedes en libertad? No, eso no; ¡Y esto! ¿No conoces esto?

Y esto! ¿No conoces esto? Y esto! ¿No conoces esto? Y esto! ¿No conoces esto?

—¿Qué tal?

—Ah, sí me hubieses degollado!—dijo Matrena, con un profundo suspiro, y habiéndose desligado del abrazo, se apartó de él nuevamente.

Entonces él también se apartó de ella, impresionado, no por las palabras, sino por el acento. Las había oído de